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Banyan Tree Mayakoba

Regresa el torneo de polo El 
Rey con su edición XIII

La Vicenta festeja su quinto 
aniversario

Con gran éxito se llevó a cabo el bazar de primavera 
que en su cuarta edición estrenó locación

Boss Lady 
empoderando a las mujeres empresarias de Cancún
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INFORMES:

El Centro de Atención
a la Mujer (CAM) DIF

Ofrece:

Calle 14 norte entre avenidas
95 y 100, en la colonia Ejido.09:00 a.m - 05:00 p.m.

Lunes a viernes

Asesoría legal y psicológica a mujeres que son 
víctimas de violencia familiar, pláticas y talleres.



Es un orgullo para todo 
el equipo de Grupo 
Editorial L21 felicitar a 

The Dolphin Company que 
ha figurado entre los primeros 
50 lugares de la categoría de 
500 a 3,000 empleados en 
el ranking Súper Empresas 
durante 10 años consecutivos. 
Este ranking es realizado por 
la Revista Expansión para 
evaluar la cultura y el clima 
organizacional de las compañías participantes.
Desde luego que todo es producto de entrega, capacitación 
y liderazgo porque el ranking Súper Empresas está basado 
en la opinión de los propios colaboradores de las empresas 
participantes. Mediante un cuestionario anónimo y en línea, 

avalado por PWC, los asocia-
dos califican aspectos del clima 
organizacional como: condicio-
nes de trabajo, compensaciones 
y seguridad laboral. En este as-
pecto, The Dolphin Company 
se ha caracterizado siempre por 
la constante capacitación de 
sus asociados y asociadas, y las 
prestaciones adicionales y cam-
pañas internas que les ofrece.
Por otro lado, queremos man-

dar una felicitación también al definario de Isla Mujeres que 
reabrió sus puertas tras los incidentes registrados en fechas 
recientes que simplemente lo hicieron más fuerte y bello, por-
que todo se puede mejorar, así que la vida sigue. ¡Nos vemos 
en Isla Mujeres!
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Y para no desviarnos de la ruta de las felicitaciones, le 
damos la bienvenida a Jorge Gutiérrez, GM del hotel 
SLS, en Puerto Cancún, quien junto con Irene Hladc-

zuk en las relaciones públicas, nos comentaron que quieren 
tener mayor presencia en el mercado local, por lo que en 
breve anunciarán una agenda de actividades en la que habrá 
desfiles de modas, exposiciones de arte, muestras gastronó-
micas y este año volverán a ser el hotel sede del torneo de 
golf  de Puerto Cancún, justamente se encuentran evaluando 
la posibilidad de apoyar alguna causa. Por lo pronto su club 
de playa Bungalow se ha convertido en el referente de moda 
con su dj y su chef  que cada fin de semana tiene cortes a las 
brasas y la mejor paella. ¡Felicidades!

Queremos enviar una felicitación al chef  Adrián 
Peregrina quien fue ganador del concurso interno de 
repostería, celebrado entre los hoteles de la familia 

De la Peña: Desire Pearl, Desire Riviera y Temptation. Pere-
grina elaboró un busto de Don Diego con chocolate macizo 
Callebaut, su peso fue de 22 kilos. Impresionante, real y muy 
cuidadoso trabajo que enorgulleció al fundador de esta cade-
na hotelera. Por otro lado, el chef  inició un par de proyectos 
personales: abrió el restaurante Gringo Smokehouse, en 
Avenida Tulum y La Barracuda, en Puerto Juárez, los cuales 
representan una meta en su carrera. Tendremos que dar fe de 
su calidad con una degustación; desde luego que no tenemos 
ninguna duda que tendrán éxito.

Diego de la Peña, 
rey de chocolate

Bienvenido
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Autor: Alix E. Harrow
Editorial: Roca Editorial.
Por la autora de Las diez mil puertas de Enero, llega 
su segunda y esperadísima novela. Una profunda histo-
ria sobre la resistencia, la sororidad y el derecho a voto 
ambientada en una versión alternativa de la Nueva Ingla-
terra del siglo XIX.
En 1893 ya no hay brujas. En el pasado sí que las había, 
en esa época oscura e inhóspita antes de que empeza-
sen a encenderse las hogueras. Ahora, la brujería es poco 
más que hechizos de amas de casa y canciones infantiles. 
Si la mujer moderna quiere algo de poder, las urnas son 
el único lugar donde puede llegar a conseguirlo.

MÚSICA 

LIBRO

La Fuerza
Artista: Christina Aguilera
Posiblemente el de la diva del pop sea uno de 
los discos más esperados de 2022, sobre todo 
en nuestro país teniendo en cuenta que se tra-
tará de un álbum íntegramente en español. Des-
pués de presentar Pa mis muchachas, con Nathy 
Peluso, Becky G y Nicki Nicole, Christina Agui-
lera ha dejado caer que habrá nuevas colabo-
raciones en La Fuerza, título de su nuevo disco.

Las brujas del ayer y del mañana
PELÍCULA
Belfast
Director: Kenneth Branagh
Con serias posibilidades para los próximos 
Oscar 2022, la nueva película de Kenneth Bra-
nagh nos lleva al Belfast violento y dividido 
de su infancia. Son sus recuerdos y los de su 
familia los que componen este retrato de la 
ciudad a finales de los años 60, que cuenta 
con Jamie Dornan, Judi Dench y Caitriona Bal-
fe en el reparto.

Sugiere
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Así fue

La ley de Seguridad 
Escolar Integral del Estado

Bajo la organización del Consejo Coordinador de Mujeres 
Empresarias, Capítulo Quintana Roo, representada por su 
presidente, Ana Elibenia Pineda Aguilar, se presentó a los 
medios de comunicación y se firmaron por parte de los 
presidentes de organismos, asociaciones civiles y colec-
tivos las cartas compromiso para difundir e implementar 
el programa “Crianza Afectiva, ruta al bienestar común”, 
hacia el interior de los centros de trabajo.

Con gran entusiasmo anunciaron los di-
rectivos de AMANC Quintana Roo que el 
redondeo de mayo y junio del presente 
año que recolectará la cena OXXO les será 
donado para que puedan continuar con 
su obra social apoyando niños con cáncer, 
especialmente los costos de tratamientos, 
medicamento, cirugías, apoyo alimen-
tario, psicológico, de transportación y 
alojamiento a los niños más vulnerables 
de nuestro Estado. 

Adrián Montiel Vivar, gerente de opera-
ciones OXXO en Plaza Cancún mencionó 
los importes que han destinado a otros 
organismos, cifras que alentaron mucho 

a Paulina Castillo González, fundadora y 
presidente de AMANC Quintana Roo, así 
como a todo el equipo de voluntarios que 
hacen posible esta institución. 

Full Moon 
Art

La pintora Leticia Corral 
fue la encargada de abrir 
las puertas del nuevo 
espacio artístico del hotel 
Breathless Cancún Soul, in-
augurando una exposición 
con lo más reciente de su 
producción artística. Cada 
noche de luna llena ten-
dremos un nuevo invitado 
hasta completar un amplio 
abanico de bellas artes.

Redondeo 
OXXO a beneficio 

de AMANC 
Quintana Roo



¡Bienvenida a los 68!
Con mucho gusto felicitamos a la señora Aída Carlín Vás-
quez, madre de nuestra colega Talina González, quien pre-
cisamente le organizó el festejo de sus 68 abriles con un 
desayuno en su casa al que asistieron sus amigas con las 
que comparte la pasión por las carreras y el atletismo que de 
mucho le ayudan para que conserve activa y vigorosa. ¡Mu-
chas felicidades!

Renueva mesa directiva 
Ampi Cancún

En medio de una multitudinaria sesión reunida en el salón 
Constelaciones del hotel Urban Krystal, tomó protesta Mi-
guel Ángel Lemmus como presidente de la mesa directiva de 
Ampi Cancún, mientras que en Playa del Carmen asumió su 
homólogo Enrique Domínguez.

RevistaBrújulaBrújulaCancún

Tradición desde hace 23 años
La chef Ana Cano celebró con sus hijas Adriana e Isabella los 
primeros 23 años de La Troje, su feudo gastronómico del que el 
año pasado abrió su primera sucursal en Av. Huayacán, y que fue 
bendecido con la llegada de Máximo, su nuevo nieto, quien será 
distinguido con un platillo nuevo que llevará su nombre, como 
todo su menú que hace referencia a distinguidos cancunenses.

Así fue



PRIMERA CEREMONIA 
DE GRADUACIÓN.

En medio de una emotiva ceremonia se entregaron los diplomas correspon-
dientes a la primera generación de egresados del Instituto Universitario Cruz 
Roja Delegación Cancún en la licenciatura de urgencias médicas prehospi-
talarias.
Esta primera graduación representa un gran logro, ya que es el primer insti-
tuto fundado en toda la República Mexicana, además es también la primera 
que contará con estas útiles herramientas académicas para ayudarlos a sal-
var vidas, misión prioritaria de la benemérita institución que los respalda. 
¡Enhorabuena!

QUÉ: GRADUACIÓN.
CUÁNDO: JUEVES 28 ABRIL.
DÓNDE: JARDÍN EL DORADO.
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BAZAR DE CRUZ ROJA 
DELEGACIÓN CANCÚN

Una de las actividades que tiene la mejor respuesta del público es el tradi-
cional bazar que realiza anualmente la delegación de Cruz Roja de Cancún, 
a través de su comité de Damas Voluntarias que encabeza Mariana Jamit.
Este año ya se pudo efectuar dentro de sus mismas instalaciones donde el 
público encontró diferentes productos al mejor precio, la mayoría donados 
por benefactores con cuya ayuda se pueden salvar muchas vidas.

QUÉ: BAZAR.
CUÁNDO: ABRIL 2022.
DÓNDE: DELEGACIÓN CRUZ ROJA CANCÚN.

Mariana Jamit, Andrea Llerena, Cecilia Trueba y Alejandra Camelo.

Bitácora
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BOSS LADY EMPODERANDO 
A LAS MUJERES 

EMPRESARIAS DE CANCÚN

Con gran éxito se llevó a cabo el bazar de primavera de Boss Lady que en su cuarta 
edición estrenó locación porque la participación de las emprendedoras va en aumento, 
su oferta comercial ya no cabe en cualquier lado, así que no dudamos que las próximas 
ediciones que organicen las hermanas Christian y Karen Andrade se realicen en un es-
tadio donde seguramente ninguna se quedará fuera.

QUÉ: BAZAR.
CUÁNDO: VIERNES 6 DE MAYO.  
DÓNDE: INSTITUTO AMERICANO LEONARDO DA VINCI.

Christian y Karen Andrade.

Vanessa Bush, Ana Paty Peralta y Pao Villanueva.

Pamela Lavalle y las showgirls.

 Solange Rosales, Sonia Reyero, José Gómez y Tatiana González-Vortek.

Gisela Aburto, Renata Correa, Cristina Ruiz y María Selem. Victoria Flowers y Norma Arrazate.  Shassel Sandoval y Valeria Herrera.

Bitácora
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Ceci Belaunzarán, Mariana Jamit, Tita Barrera, Karla Rivadeneyra y Verónica Ramones.María Guadalupe Ceja y Alejandra Camelo. Adriana Castro.

Jenny Duzant y Paulina Segura.

 Carolina y Carlota Bellizzia.

Yaneli Ericsson y Pamela Serrato.

Areli Morales.

 Vania Buovier.  Gibran Martínez. Ximena Buendía, Laura Pallares y Maru Guzmán. Gerardo Velasco.

María Osorio.

Elena Treviño, Gloria Goerner y Mariana Dávila.

Bitácora
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INAUGURAN LA EXPO 
@EETSOOH 

#ECOSDELAPANDEMIA

Tras posponerla varias veces, finalmente José Rocha encontró el lugar y el día para pre-
sentar la deslumbrante idea que tuvo al invitar a una serie de artistas, básicamente pinto-
res y fotógrafos para que fortalecieran su trabajo plástico (máscaras) así como realizando 
cuadros de gran formato, y junto con Carlos Generoso, fungieron como autores intelec-
tuales de la muestra titulada en maya Eets´o´oh que significa “Ecos de la pandemia” que 
se exhibe en la galería de Edgar Herrera.

QUÉ: NOCHE DE ARTE.
CUÁNDO: JUEVES 28 DE ABRIL.
DÓNDE: GALERÍA EDGAR HERRERA.

Carlos Generoso, Balgii Martínez y José Rocha.  Edgar Herrera y Elia Montero.

Elisa Mejías y Miguel González.

Félix Barra y Francoise Pauzat.

Natalia Coday, Octavio Santiago y Dany Méndez.

 Macarena Marrufo, Panchito y Patsy Ruiz.  Jimena Sánchez, Gabriela Márquez y Tere de la Serna.

Mauricio Ache y Viktoria Gudylina. Luis Briceño y Nadia Gouveia.
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Maru Balmori, Manuel Cervantes, Paty Wong y Ceci Garro. Wendy Álvarez y Fernando Cantú.

Ceci Urcelay y Elia Montero.  Leo Tezcucano.

Karina Laprim y Marco Espinosa.  Octavio Paz Del Razo.Esmeralda Nogueira y Carlos Pickering.

Bitácora



ERICA FLORES PRESENTA 
NUEVA COLECCIÓN

Con un coctel muy exclusivo en donde presentó parte de su colección pri-
mavera/verano 2022, la diseñadora Erica Flores abrió las puertas de su nue-
vo espacio ubicado casi al principio de Avenida Huayacán, y de esta forma 
inició temporada desde un primer piso para atender a sus seguidoras que 
tuvieron la primicia de las primeras piezas inspiradas en esta tierra caribeña.

QUÉ: LANZAMIENTO.
CUÁNDO: MIÉRCOLES 20 DE ABRIL.
DÓNDE: AV. HUAYACÁN.

Emmanuel Grimbaum y Erica Flores.

Clarissa Manzaneque y Celia Osorio. Gaby Vargas y Karla Arelle.

 Mayté Ramírez y Gloria Hernández.

Ericka Pilgram.

Martica Fernández y Lety Cordero
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FUNDACIÓN POSADAS AGRADECE 
A SUS COLABORADORES

Fundada en 2005, tras los desastres ocasionados por el huracán Wilma en el Caribe Mexicano, Fun-
dación Posadas, bajo la dirección de Alejandro Vázquez Enríquez, tiene como objetivo desarrollar 
programas sociales que generen cambios en México y apoyen temas referentes a la educación, ca-
pacitación para el trabajo, salud y necesidades especiales en los estados donde operan los hoteles 
de Posadas, beneficiando a más de cuatro millones de personas en México al día de hoy, mencionó 
Alfredo Santamaría, director general del hotel Aqua. 
Históricamente, la Fundación se ha financiado con el esfuerzo y aportes de los empleados y con los 
ingresos de los 186 hoteles del Grupo Posadas, sin embargo, debido a la pandemia, la necesidad 
general aumentó debido a la pérdida de ingresos del hotel y a las personas que perdieron sus tra-
bajos. Al mismo tiempo, la contribución de fondos para la Fundación disminuyó drásticamente con 
menos personas empleadas y hoteles que se vieron obligados a cerrar sus puertas, pero poco a poco 
empiezan a recuperarse para continuar con su gran obra social.

QUÉ: COCTEL.
CUÁNDO: MARTES 26 DE ABRIL.
DÓNDE: REST. CARNIVORE, HOTEL AQUA.

 Aldo Sánchez, Jackeline Otero y Alfredo 
Santamaría.

Graciel Montañez y Marisela Lovera. Meire Carvalho.

Jill y Blake Axtell con Miriam Jacaman.

Teresa Grant-Quick y Jenna Selgrad.



NUEVO CONCEPTO

Ana Luisa Sánchez y Adrián Díaz fungieron como anfitriones de la fiesta de 
apertura que ofrecieron en Queer´s, una nueva barbería cuya especialidad 
será atender a los caballeros como nunca antes habían disfrutado, con 
servicios tradicionales que van del corte de cabello, delineado de barba y 
bigote, pasando por el pedicure, mascarillas faciales y más, a fin de hacer 
de su visita toda una experiencia que algunos invitados disfrutaron desde 
esa misma noche.

QUÉ: APERTURA.
CUÁNDO: VIERNES 29 DE ABRIL.
DÓNDE: PLAZA CENTRO.

Ana Luisa Sánchez y Adrián Díaz.

Jesús Urra y Marcos Figueroa. Hugo Garduño y @Just.Selva.

Raymond McMillon, Octavio Herrejón, Raúl de la Fuente y José Cabrera.

 Matías Giménez y Fernando Vega. Jorge Soto y Sam Fernández.

 Renata Labra y Serge Somera.Marecha Pombo y Yeraldyn.

Enrique Armin y Neftali Velazco. Aldair Fonseca y Yasuhiro Osorio. Karla Choko y Nathalia Monea. Luis Alvarado y Krystell Velázquez.
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DESAYUNO CON CAUSA

Los miembros del Club Rotario Cancún Bicentenario que preside Regina 
López celebraron su desayuno de verano en el salón Constelaciones del ho-
tel Krystal Urban que en esta ocasión titularon “Tropical Vibes” para que todo 
mundo llegara luciendo colores brillantes.
El objetivo de esta convocatoria fue para recaudar fondos a beneficio de la 
Casa Hogar Mamita & Lety y convertir lo recaudado en material de cómputo 
para que esta ONG pueda ofrecer estudios en línea a las niñas que está bajo 
su cuidado tras sufrir algún tipo de agresión, asimismo, presentaron un video 
donde las niñas agradecieron la ayuda que están por recibir y por otro lado 
los organizadores presentaron un espectáculo de acróbatas, y remataron este 
encuentro con rifas entre el público asistente.

QUÉ: ALTRUISMO.
CUÁNDO: VIERNES 29 DE ABRIL.
DÓNDE: HOTEL KRYSTAL URBAN.

Adriana Núñez, Regina López y Ángel Mendoza.

Pao Villamil, Kay Prieto y Ruby Nájera.

 Martha Elizalde y Vanesa Mendoza.

Mara Ochoa y Joanna Contreras.

Perla Meléndez y Mirna Jacobi.Janine Corain y Stephanie Otte.

Lupita, Paty González e Isa Martínez.

 Alexa Ledesma y Veronica Burga. Nadine Martínez y Mariela Arjona. Macri Peña, Gaby Rodríguez, Karla Salazar y Judith Vidales.
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ESTAMOS A POCOS DÍAS DE ESCRIBIR 
UN NUEVO CAPÍTULO EN LA VIDA 

POLÍTICA DE QUINTANA ROO YA QUE EL 
GOBIERNO DEL ESTADO RENUEVA A SU 

CABEZA PRINCIPAL Y ESTA VEZ PREDOMINAN 
LAS MUJERES EN ESTA CONTIENDA QUE NO SE 

MUESTRA FÁCIL PARA NINGUNO PORQUE LA CON-
VICCIÓN Y EL DESEO DE SERVIR LOS HA UNIFICADO, 

POR LO QUE LA MONEDA ESTÁ EN EL AIRE POR IGUAL.

El juego de la silla
Q

ueremos dar las gracias a cada uno de los candidatos por abrir-
nos un espacio en su agenda para platicar de cosas más huma-
nas, quizá no tan oficiales, a fin de hacer un retrato editorial 
donde cada uno compartió su sentir a lo largo de su trayectoria 
hasta llegar hasta este punto que los coloca en igualdad de cir-

cunstancias porque el objetivo es sacar adelante a un Estado, encabezando 
un proyecto que beneficie por igual a la población.  

Nos agradó escuchar la evolución de una mercadóloga como Laura Fer-
nández que encontró en la política la plenitud profesional para sacar adelan-
te un buen producto social; Leslie Hendricks nos confesó que al principio tuvo 
sus dudas de estudiar Derecho, pero con el tiempo llegó la convicción, gracias 

al apoyo de su familia que ha dejado huella en las páginas de Quintana Roo. 
Después de brillar con luz propia en el campo de la comunicación, Mara 

Lezama se ha convertido en la atención de los reflectores públicos al aceptar 
una invitación que afianzó su lucha social y para la que se prepara diaria-
mente para hacer un buen papel. El doctor José Luis Pech ha tenido la opor-
tunidad de fortalecer su experiencia a través de los múltiples cargos que lo 
han hecho un experto en materia política y actualmente se encuentra en el 
umbral de una nueva oportunidad para capitalizar todo ese conocimiento en 
aras de ser gobernador, y por último Nivardo Mena aceptó contender una vez 
más por el máximo cargo público para cristalizar sus programas de ayuda 
para poder sacar adelante este gran proyecto llamado Quintana Roo.

Fotos: Miguel González.
Textos: Esteban Torres P.Especial
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¿Qué influyó más en ti a la hora de elegir una carrera?
“Soy una arquitecta frustrada, me hubiera encantado. Estudié mejor mercadotecnia y eso 

me acercó a las necesidades de la gente; desde muy chica realicé actividades filantrópicas. Du-
rante la secundaria que estudié en Guadalajara, formé parte de un grupo de jóvenes que aten-
dían enfermos en el Hospital Civil; a mí me tocó una parte muy delicada, que era el área de niños 
con quemaduras de segundo y tercer grado, así como niños con leucemia en fase terminal. Me 
tocó eso no porque yo lo haya elegido, sino porque llegué tarde y mis demás amigas se fueron 
a otras áreas menos crudas. Pero no le saqué al parche y todos los viernes durante tres o cuatro 
años en mi juventud estuve asistiendo sin falta.

Esa parte me sensibilizó en un momento de mi vida donde te estás formando, la estás en-
tendiendo, preguntándote quién eres, y volviendo a la mercadotecnia, se convirtió en un factor 
de ayuda a mi comunidad, siempre he aprendido de esa parte de la gestión social; ayudar a la 
gente que no tiene a nadie que le apoye. Es importante extender una mano amiga”.

¿Qué opinas de los cumplidos, te gustan o son sólo flores?
“Siento que tienen que ir acompañados de un comentario positivo, más si lo vemos por la 

parte intelectual. Considero que el piropo por sí solo, debe ir acompañado del reconocimiento 
del talento, sea el área que sea”.

Describe un día típico… que no sea precisamente ́ en campaña´.
“Casi todos los días estoy en campaña, desde hace cinco años, pero de los días que extraño es 

un domingo en mi casa, levantarme y hacerles chilaquiles bien picosos, con sus frijolitos; hacer el 
licuado de fresa que le encanta a mi hija. Comer en la cama viendo la tele, abrazar a mis perritas 
y disfrutar a mi familia, la plática coloquial, informal; poder ir a la playa y visitara mis amigos”.

¿Qué es lo que le satisface y lo que te molesta en el trabajo diario?
“Me molesta y me frustra que no haya piso parejo, que no se permita el desarrollo de las 

personas, y que haya otras que lo obstruyan. Lo he vivido a lo largo de mi carrera política, con 
personajes poderosos. A mí me ha costado mucho, he luchado contracorriente, nadie me ha re-
galado ninguna posición, más cuando veo que otras personas lo tienen como pase automático; 
yo voy por el camino empedrado y otros van por la autopista, pero eso te hace mejor persona 
para enfrentar circunstancias difíciles”. 

¿Cuáles tú mayor fortaleza personal que puede marcar una diferencia en esta 
contienda electoral?

“Mi fortaleza personal es mi templanza; estoy curtida en una carrera dura, de ataques y gran-
des retos. Fui Directora de Turismo municipal en el 2001 cuando fue el ataque de las torres ge-
melas y nos quedamos sin turismo. Me tocó ser Secretaria de Turismo de Quintana Roo cuando 
tuvimos el primer arrivo de sargazo y no sabíamos cómo ni por dónde; fui directora técnica del 
gabinete municipal en 2005 cuando nos impactó el huracán Wilma; fui presidenta municipal 
otra vez con sargazo y pandemia, más dos huracanes y además la inseguridad, todos esos retos 
te hacen estar a la altura de las circunstancias”.

¿Tienes alguna actividad extraprofesional, política, deportiva, cultural?
“Tengo varias cachuchas: la de esposa, la de mamá, la de hija, la de amiga, y hay que cubrir 

todas porque es lo que alimenta al ser humano, y es la parte que te aterriza, si no tuviera esa 
parte estaría volando”.

¿Tiene muchos amigos?
“Muchísimos. Me siento privilegiada de tener gente que me quiere y son correspondidos 

con mi cariño”.
¿Qué es lo que más valoras de ellos?

“Su lealtad a prueba de balas. Cuando estás en la política, arriba o abajo y no te dan la espal-
da. En cambio, hay otros que se alejan o pintan su raya”.

¿Cómo organizas tu día para compartir tiempo de calidad con tus hijos, tu es-
poso y el resto de tu familia?

“Tengo una familia muy comprensiva a la que le cuesta trabajo, lo resienten mi esposo, mis 
hijos, mis padres, pero lo logro sobrellevar por la confianza; dicen que santo que no es visto no es 
adorado, pero nos tenemos mucho amor y eso nos hace afrontar los retos”.

Eres una mujer que mantiene una personalidad constante, no exploras en tin-
tes, cortes audaces de cabello ni diferentes looks, ¿por qué?

“Me siento a gusto como soy, no estoy preocupada; soy una persona segura, (no quiero 
decir que quienes cambien de look sean inseguros) soy como soy y no tengo que buscar otras 
maneras”.

Cuál es la frase que tú misma acuñaste en tu vida y que se ha convertido en tu 
filosofía y que incluso te gustaría fuera parte de la vida de tus hijos…

“Adopto frases que para mi son importantes para salir adelante. Decía mi abuelita: No es-
peres que te vaya bien, has algo para que te vaya bien. Y eso es lo que estoy haciendo, Trabajo 
todos los días”.

Supersticiosa…
“No me gusta pasar debajo de las escaleras, no me gusta ver un gato pasando en frente de 

mí, o que se caiga la sal en la mesa. Prefiero evitar todo eso”.
Número favorito
“El 8. El infinito”.
El día que marcó tu vida…
“Cuando gané la presidencia de Puerto Morelos, fue un parteaguas; logré tanto la candida-

tura como ganar la elección sin respaldo político. No es lo mismo tener un cargo administrativo 
que uno de elección popular, y aunque ya había sido diputada local por mayoría. Aprendí a deci-
dir sobre el destino de una comunidad y además fui la primera presidenta municipal.

¿Qué te ves haciendo dentro de 5 o 10 años?
Lo mismo que estoy haciendo hoy: trabajar por mi estado.

Laura Fernández Piña

Fotos: Miguel González.
Textos: Esteban Torres P.
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Cuando viste la vacante de este puesto, ¿qué 
fue en lo primero que pensaste?

“Que hay que llegar con la mejor preparación y con toda 
la disposición para desempeñarlo de la mejor manera”.

Si volvieras a comenzar tus estudios ¿Qué ha-
rías de forma diferente?

“Los disfruté mucho. Cuando tomé la decisión de 
estudiar derecho -fue casi de último momento-, nunca 
pensé que estudiaría derecho y para mí ha sido una gran 
experiencia; muchas veces no entiendes tus decisiones 
en el momento que las tomas, sino pasado algún tiem-
po, hoy que me dedico al servicio público y a la política, 
me doy cuenta que me ha servido mucho y me encanta 
haber elegido ser abogada. Es decir, la volvería a estu-
diar”.

¿Posees experiencia en el sector que espiras 
desempeñar?

“Tengo 20 años trabajando en el servicio público”.
¿Por qué te gustaría obtener precisamente 

este empleo y no otro?
“Por los tiempos en los que vivimos, porque creo que 

hoy nos hace falta una mejor dirección que sea ejercida 
con amor, convicción y firmeza”.

¿Te gusta que le feliciten cuando has trabaja-
do bien?

“Me gusta hacer bien lo que hago, pero siempre son 
bien recibidas las felicitaciones”.

Describe un día típico en tu día a día...
“Adrenalina, cariño, diversión, cansancio, pero lo me-

jor es que siempre están llenos de imprevistos. Empe-
zando porque tengo cuatro hijos varones, uno es casi un 
bebé, y ejerzo una profesión en la que tu agenda cambia 
minuto a minuto; hay tiempo para todo siempre y cuan-
do seas disciplinado y estés convencido de ello porque 
eso nos va permitir trazarnos la ruta y pase lo que pase, 
seguirla, porque ya sabemos a dónde queremos ir”.

¿Cuáles son tus puntos fuertes y débiles para 
este puesto de trabajo?

“Los fuertes: el conocimiento, la trayectoria, la con-
vicción y el amor por lo que me gusta hacer y la debili-
dad es también esto mismo, a veces pienso que ya estoy 
muy cansada, que es muy difícil, pero siempre termino 

retomando el camino porque eso es lo que me gusta 
hacer”.

¿Cuáles son tus objetivos a corto, medio y lar-
go plazo? Cómo piensas conseguirlos…

“A corto plazo, brindar tranquilidad y seguridad a las 
personas de que se tomo una buena decisión, y en el 
mediano y largo plazo ir entregando los resultados que 
la gente espera”. 

¿Qué aficiones tienes actualmente? ¿Cuáles 
te gustaría realizar en el futuro?

“Me gusta poder disfrutar de lo que estoy haciendo 
y poder combinar todas estas facetas de mamá, esposa, 
amiga, profesionista; te lo facilita la gente que convive 
contigo; tengo un esposo que me acompaña y entiende 
perfectamente lo que hago, mis hijos son super buena 
onda a sus 10 años, platico con ellos de muchas cosas y 
lo más importante es mi familia, es mi red de contención 
para cualquier eventualidad y para seguir adelante”.

¿Qué has aprendido de tus errores?
“Que todo lo que nos pasa muchas veces no lo en-

tendemos, sufrimos, lloramos o nos lamentamos por 
algo que sucedió pero llega un momento en que volteas 
y entiendes por qué sucedió, y nada ha sido en vano, 
nada de lo que me ha tocado vivir es un desperdicio, y 
eso es lo que me hace la mujer que soy hoy y la persona 
que quiere alcanzar una nueva meta con la mejor de las 
intenciones”.

Si volvieras a nacer y pudieras conservar algo 
de tu vida anterior, ¿qué conservarías? ¿Y qué 
cambiarías?

“Ser mujer, mamá y dedicarme a lo que dedico. No 
cambiaría nada”.

¿Si tu vida fuera una película cómo la titula-
rías?

“Sálvese quien pueda”.
¡Qué llevas en ti de tus padres todos los días? 
“De mi mamá la pasión y la compasión. Aparenta ser 

más fuerte de lo que en verdad es, pero es muy apasio-
nada en todo lo que hace. De mi papá el temple y la 
tenacidad, es una persona que no se rinde fácil, y que 
hasta disfruta los retos más difíciles. Tengo la bendición 
de contar con ellos y eso me fortalece”.

Leslie Hendricks Rubio
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¿Cómo te preparaste para hacer casting en la vida 
política?

“Con los valores que me inculcaron mis padres; mi papá 
siempre me dijo sólo hay un camino y es el correcto. Y en ese 
equilibrio entre la honradez, el hacer bien las cosas y sacar las me-
jores calificaciones con mención honorífica mi papá me felicitaba, 
me daba un abrazo y me decía: No tienes más nada qué hacer, 
así que sigue por ese camino, sacando buenas calificaciones. Mi 
mamá por su parte me nutrió por el lado del corazón, me decía: 
has el bien, aunque nadie lo note, no se peleén porque así em-
piezan las guerras, nunca juzgues porque no sabes lo que carga 
el otro, así nos preparó para enfrentar la vida, con retos muchos 
y como mujer más. Cuando tienes una familia que te cobija, un 
marido que es el amor de mi vida, unos padres enamorados a 
sus 84 años, uno no puede dar lo que no tiene; en la vida debes 
de trabajar con esos valores y esas fortalezas y con ese amor que 
hay en el corazón”.

A propósito de este papel ¿Qué te llamó la atención 
del libreto o del personaje que estabas a punto de es-
telarizar?

“Había muchas invitaciones en ese momento -era 2018-, así 
que platiqué mucho de los pros y los contras con ese caballero 
que me sonríe al fondo; soy una mujer que siendo una luchadora 
social, eso mueve y alimenta mi alma, creí que era suficiente des-
de mi trinchera desde mi ámbito profesional y personal, es algo 
que mis hijos también han hecho desde pequeños, y yo también 
gracias a mis padres. Primero lo platiqué mucho con mi familia, 
hubo nervios porque al aceptar este papel cambiarían cosas en 
mi casa. Soy una mamá muy presente. Sabía que empezarían a 
juzgarme sin conocerme, fue mucha incertidumbre por lo que 
pudiera venir. 

Cual fue el mayor reto para empezar las grabaciones 
de la primera temporada…

“Sabe, quiere y puede. Ese fue mi primer eslogan. Cuando 
llega esta oportunidad me daba tristeza escuchar que alguien 
preguntara si iba a poder. Claro que las mujeres podemos. No es 
un tema de lucha de géneros. Quizá nunca dimensionas tantas 
cosas que vienes y que tienes que resolver, pero siempre estuve 
convencida. Lo único que se me dificultó fue física en la prepa 
pero aun así le eché ganas y saqué un 10, de igual forma estudié 
durante muchas horas algunos rubros que no conocía del servicio 
público, me junté con gente que sabe”

¿Qué esperas ofrecer en la segunda temporada?
“Le di continuidad a lo que habíamos logrado en la primera 

temporada -para seguir con el tema-, porque me costó mucho en 
la primera temporada la digitalización, para quitarle tramitología 
a los ciudadanos. Todo es perfectible y mejorable, y el objetivo de 

la segunda temporada es combatir la corrupción. Y continuar con la 
transparencia, así como quitar la arrogancia del poder”.

Después de esas dos grandes producciones te vemos muy en-
tusiasmada de encabezar ahora una producción estelar con un gran 
reparto que te podría valer un reconocimiento aún mayor…

“Es una inmensa responsabilidad. Cuando voy por la calle plati-
co mucho con la gente, así conozco sus inquietudes. Algunas veces 
me preguntan por qué no me voy cuando terminó un mitin y les 
digo simplemente que no, porque así escucho a una madre soltera 
o al policía, porque si no cómo armo un reparto, que en este caso 
sería un gabinete; cómo armas políticas públicas, no son cosas que 
se plantean en una oficina si desconoces las necesidades. Y si ya 
trabajaba 24/7, no sé de dónde voy a sacar más tiempo para poder 
lograr ese gobierno diferente que queremos”.

¿Qué se siente ahora estar frente a las cámaras y ser 
el objetivo cuando en los inicios de tu profesión era el re-
vés…?

“Nunca dejas de estar del otro lado, me encanta la comunica-
ción. Cuando llego a las comunidades y empiezo a platicar con la 
gente, de alguna forma la estoy entrevistando. Nunca debemos 
dejar de lado nuestras raíces, y ahora he logrado combinar mi profe-
sión con la de gestora social y todo junto alimenta mi alma”.

¿Y ya para terminar nos gustaría saber a qué equipo 
de futbol le vas?

“Al Cruz Azul, pero también le voy a todos los equipos que hay 
en Quintana Roo. Tenemos que ser pro deporte, todos mis hijos 
juegan futbol. Y a ti adolescente, abraza tus sueños, has lo que te 
apasiona; has deporte, el que quieras, y que nadie te diga que no 
puedes, lo importante es andar por el camino correcto, que nada los 
distraiga y ese, sin duda alguna los llevará a buen puerto”.

Mara Lezama Espinosa
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¿Cómo es un día normal en tu vida fuera de 
campaña?

Sencillo, yo no actúo si no hay adrenalina, si no hay 
ataque. Nunca he tenido la oportunidad de ver Netflix, 
hasta ahora lo empiezo a ver, me gusta estar en paz, 
disfruto la meditación, estar con mi familia; debido a la 
lucha social que abanderé muchos años, no pude de-
dicarles mucho tiempo. Hoy los domingos son para la 
familia, comemos y conversamos juntos me gusta cami-
nar en el muelle de Holbox, ir a caminar por la playa, ver 
los negocios de la familia. No hago nada extraordinario, 
simplemente vivir la vida”.

Tu platillo favorito…
“Me la pones difícil, pero todo lo que está dentro 

del universo de las carnes frías, me fascina. Hay quienes 
piensan que podrían ser los mariscos, pero no llego a 
disfrutarlos tanto como las carnes frías”.

¿Qué momento marcó tu vida para dedicarte de lleno al servicio público?
“Creo que lo tenemos por convicción, es una asignación dentro de la religión -soy 

diácono, el que ayuda, el que sirve, el que está para escuchar al más necesitado-, sin 
embargo, asomar la cabeza a la actividad política fue por defender la lucha social. De no 
haber contado con el apoyo de mi gente pude haber terminado en la cárcel”.

¿Si tuvieras la oportunidad de cambiar algo de lo mucho que has vivido 
en el pasado para mejorar tu presente qué sería?

¡Muchas cosas la verdad! Tengo un buen equipo, una buena esposa que está siem-
pre conmigo. El hecho de perder las elecciones pasadas me dejó un mal sabor de boca, 
pero también me dejó una gran enseñanza, el proyecto mayor se acercaba y debía acep-
tarlo tal y como era. Tenía todo para hacer todas las triquiñuelas que todos los partidos y 
los políticos hacen; no lo hice por recomendación de mi esposa y dejamos que la gente 
decida y hoy estoy convencido que decidió erróneamente, porque lo están lamentando, 
los que creíamos que estaban en nuestro equipo nos traicionaron”.

Cuando alguien menciona el nombre de Holbox, qué recuerdo viene a 
tu mente…

“Un gran sacrificio. Nosotros vivimos esa tierra cuando sus calles eran arenales, daba 
trabajo caminarlas; lo que para nosotros era algo natural sin saberlo, hoy se denomina 
mágico; sobrevivir no era fácil; vagamente recuerdo cómo era una ciudad en mi niñez, 
la economía familiar no lo permitía. Añoro mucho al Holbox antiguo, pero si hacemos la 
comparación, hoy está completamente deteriorado”.

¿Cómo te imaginas tu vida dentro de cinco años?
“Nunca me he visto en la silla, así como nunca me vi en la silla presidencial de Lá-

zaro Cárdenas, siempre me pareció la oficina un lugar extraño, porque no es mi hábital 
natural, lo mío es andar lo más cómodo y en chanclas, así como ayudar y servir. Como 

presidente municipal rompí muchos protocolos y creo 
que como gobernador aún más porque dentro del pro-
yecto hay socios y hay co-gobernadores”.

¡Si te pidiéramos una razón, cuál sería por la 
que el electorado debe votar por ti?

“Sencillo. Porque he visto nacer y crecer el Estado 
de Quintana Roo, casi todos sus políticos han sido 
mis amigos; como capitán de puerto en Holbox los 
recibí a todos cuando había evacuaciones y huraca-
nes, ahora bien, el que haya una línea, el que no 
goce la gente de la libertad total de emitir su voto, 
me causa nauseas, eso que te quieran obligar o 
amenazar, más todavía. Creo que el reto mayor que 
tengo es hacer y cambiar la nueva forma de hacer 
política. Muchas de mis propuestas las empiezo a oír 
ahora en voz de otros candidatos, simplemente las 
repiten, aunque no sientan esa voluntad de corazón, 

hoy yo me comprometo a todo lo que he dicho”.
Vemos que un ejemplo es la tarjeta que has puesto en tu mano, qué nos 

puedes decir al respecto…
“Es parte del proyecto. Será de gran ayuda para la clase vulnerable, a la clase tra-

bajadora que ha sido golpeada por su economía. Durante la pandemia ayudamos 
a familias quintanarroenses con alimentación, medicamentos y sillas de ruedas; en 
mi mente no hay una persona a la que le haya negado un apoyo. “La Buena” es una 
tarjeta que va incluir medicamentos, ya lo hicimos en Lázaro Cárdenas, pero esta vez 
incluiremos alimentos como pescado, pollo, productos del campo y lo que esté a 
nuestro alcance”.

¿Y en tu vida personal, cómo te has fortalecido para llegar a esta altura en 
excelente condición, practicas algún deporte?

“No soy futbolista. Cuando a mí me encantó el deporte, practiqué el tenis, el bas-
quetbol, y el voleibol; el futbol lo dejé de jugar cuando me rompieron mi nariz, y eso me 
enseñó que uno no se debe meter en problemas de a gratis. Cuando entré a las cosas 
de Dios, a la religión, decidí que el deporte tenía que hacerse a un lado, y dedicarme a lo 
que verdaderamente me hace feliz”.

¿Viendo la vida como si fuera un deporte, donde la cancha es un terreno 
en el que puede pasar de todo, qué lección te queda después de ese balona-
zo físico y los golpes emocionales que te ha dado practicar con tanta pasión 
la vida política…?

“Cuando hay en tu corazón buena voluntad, cuando no le debes nada a nadie, eso es 
lo que te apuntala y te abandera. No me importan los enemigos, los malos comentarios, 
yo sé y estoy feliz conmigo mismo, con mi equipo y mi familia, y vamos a jugar con todo 
y vamos a ganar”.

Josué Nivardo Mena Villanueva
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Cuando escuchamos su nombre, pensamos que usted es un galeno, pero no, 
es ingeniero industrial, y su grado de doctor es académico en administración, 
no obstante, nos preguntamos ¿cómo encuentra usted al paciente que aspira 
atender para devolverle su salud?

“La ventaja que tengo respecto a otros candidatos son las responsabilidades que he teni-
do, todas ellas me dan una visión bastante amplia de lo que es Quintana Roo. Haber estado 
en las finanzas me hace entender porque está tan endeudado, porque no se está invirtiendo 
en obra pública. Hemos aplaudido el crecimiento, pero es pésimo para la sociedad, ya que 
no se invierte en la gente, en la infraestructura social. A Cancún le quedó chico el número de 
habitantes que iba tener por cuarto de hotel, por poner un ejemplo. Por todo esto, mi forma-
ción, mi paso por la función pública y la academia, me permiten hacer un diagnóstico más 
amplio para sanar este cuerpo que está enfermo y así poder rescatar el paraíso que estamos 
perdiendo”.

Desde luego que la gravedad de este caso requiere no sólo de uno sino de la 
participación de varios especialistas…

“Un gobierno no se puede hacer con un solo hombre. Necesitamos de la participación 
social. Necesitamos empresarios, académicos, 
gente que quiera y esté decidida a participar, y 
que las visiones que tomemos sean colegiadas, 
así sea en seguridad, educación y salud, entre 
otras áreas que son fundamentales. Necesitamos 
tantas cosas como un buen sistema de transporte 
público, son temas que debemos discutirlos bie 
y encontrar los fondos y hacerlos correctamente”.

Cuénteme una anécdota de su vida 
en la que haya resuelto con éxito una si-
tuación problemática, quizá no tan grave 
como las que nos atañe ahora…

“Reunido en una ocasión con empresarios del 
sur, que se quejaban de lo contrario de ustedes. 
Allá sólo había dos o tres vuelos al día y aquí casi 
400. Me preguntaban cómo le íbamos a hacer 
para darle conectividad al sur. Primero debíamos 
crear productos turísticos, después hicimos un 
convenio con una aerolínea para que sacara su 
punto de equilibrio y antes del tercer mes ya lo 
había logrado, posteriormente fueron llegando nuevas aerolíneas. Definitivamente el estado 
tiene muchos roles que debe jugar de la mano de la iniciativa privada”. 

Con toda esa experiencia acumulada en los diversos cargos que ha desem-
peñado en el servicio público, ¿cómo se ve ante la posibilidad de ser un líder?

“Una de las cosas que aprendí en la universidad, después de ser cinco veces secretario, 
es la diferencia de trabajar colectivamente. Yo venía de ser secretario y pensaba que llegaba a 
mandar como manda un secretario, pero la universidad estaba en conflicto y ahí quien toma 
las decisiones es el Consejo Universitario. El rector tiene voz, pero no tiene voto, sólo tiene 
voto de calidad en caso de desempate. Aprendí el valor de las decisiones colectivas y estoy 
convencido de que vamos a trabajar colectivamente. Soy una persona de experiencia, pero 
también he cometido errores en mi vida y una forma de evitarlos es escuchar a la gente que 

esté vinculada con el tema, según el caso. Ya tengo la edad suficiente para escuchar, ya su-
peré los traumas de sentirme demasiado listo, y entender que hay gente que sabe mucho 
de otros temas para que las cosas se resuelvan mejor”.

¿Le gusta el deporte al doctor Pech?
“Les contaré que mis padres se divorciaron y una parte de mi vida la crecí con un sacer-

dote que fue educado con los jesuitas; él era conciliar, pero como cerraron los seminarios, 
era la época de Plutarco Elías Calles, tuvo que estudiar con el llamado “ejército de la iglesia”, 
porque hacen tanto deporte así como estudian; cuando viví con él me impuso el tema del 
deporte, luego lo olvidé un tiempo; cuando ingresé a la universidad me volví seleccionado 
del equipo de natación, un deporte exigente que demandaba dos horas de práctica y ello 
me permitió conocer la República Mexicana, y esto me quedó como algo que debo hacer, 
tengo 68 años y a esta edad ya no se pueden hacer muchas cosas, pero creo que es una vía 
para que los jóvenes puedan encontrar otras vías para su desarrollo, encuentren su voca-
ción y puedan hacer negocios.

“Es obligación de los adultos que hemos tenido la oportunidad de tener una vida me-
jor, de preocuparnos por los jóvenes para que cambien esa visión sin esperanza que tienen 
algunos a tan corto plazo para que no caigan en alguna actividad delictiva”. 

José Luis Pech Varguez
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E
l equipo Engel & Volkers integrado 
por Darío López Hurtado, Felipe 
Corroto, Cobra Ingelmo y Santiago 
Bermúdez se coronaron con el tro-
feo de campeones en la tradicio-

nal Copa Del Rey, en Puerto Morelos, que 
en su edición número 13 podemos calificar 
como la más exitosa; tras dos años suspen-
dida, volvió con mayor fuerza abarrotando 
localidades a lo largo y ancho del campo.
La segunda plaza fue para Solen Polo Team 
de Valerio Aguilar, Jerónimo Carreño, Elliot 
King y Chucho Solórzano. El tercer lugar del 
torneo fue para Del Mar Polo Team, encabe-

zado por Manolo Calvo, Juan José de Alba, 
Miguel Gómez de Parada y Dante Munguía. 
Mientras que la cuarta plaza fue para Lem-
mus Polo Team de Romárico Arroyo, Birga 
Giquel, Juan Cruz Guevara e Iván Crotto.
Fue una jornada llena de color y activida-
des para toda la familia, desde el tradicio-
nal desfile de sombreros, la convivencia 
familiar rellenando los hoyos que hicieron 
los caballos en el primer partido, el show 
de drones y el gran concierto que ofreció la 
banda Sussie 4 que mantuvo arriba el áni-
mo con temas como: Remote control, Can u 
feel me, Vida y Bonita, entre otros.

DESDE PUERTO MORELOS…

ENGEL & VOLKERS 
CAMPEONES DE LA 13AVA COPA DEL REY

Zesinho de Brito, Edberg Martínez, Ernesto Luna y Marisa Flores.

 Gema Sánchez, Mitzy Delgado, Mirella Díaz y Joyce Sánchez.

Erika Noriega y Miguel Lezama.

Paloma Torres, Hugo Ramírez, Paulina y Alejandro Espinosa.

Miguel Cámara y Blanca Merari Tziu con Jesús 
Espinosa.

Alex Campos,  Lizett Fernández y Alberto 
Castelltort.

Daniel González y Sofía 
Jiménez.  Valeria Vigil e Iker Losa.

Daniel Cota y Julián Párez 
Nafarrate.

Gian Paolo Cucchia y Laura 
Villalobos.

Miguel Ángel Lemmus y 
Alejandro Markosioan.

 Engel & Volkers, los campeones.

Especial
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CELEBRAN 48 AÑOS 
DE SABOR

Con dos menús muy especiales celebró el chef Octavio Santiago el 48 aniversario del 
restaurante Kiosco Verde Marisquería, el más famoso de Puerto Juárez, fundado por 
sus padres: Eliseo Santiago Gómez y Eloísa Martínez Briceño, quienes fueron pioneros 
en este poblado cuando apenas se estaba consolidando este municipio dentro del te-
rritorio quintanarroense.
Cuando Octavio extendió la invitación a participar en el festejo a sus hermanos y cole-
gas, los mejores cocineros de Cancún, se dio cuenta que no era posible hacer un sólo 
convite, por lo que los dividió en dos grupos con los que hizo una comida en domingo 
y una cena en viernes, haciendo más largo el festejo.
El domingo estuvieron presentes: Felipe Morales, Arturo Acevedo, Dani Franco e Igna-
cio del Río, mientras que el viernes participaron Koguro Yosuke, Jorge Ildefonso, Max 
Sola, Xavi Pérez Stone, Daniele Müller, Eugenio Villafaña, Federico López y el mismo 
Octavio Santiago en ambos.
Los agradecimientos no se hicieron esperar y fue la hermana del chef anfitrión, Vicky 
Santiago Martínez, quien entregó los retratos que hizo ella misma de cada uno de los 
chefs, así como un reconocimiento para él y todo el equipo por este gran festejo. 

QUÉ: ANIVERSARIO.
CUÁNDO: VIERNES 6 DE MAYO.
DÓNDE: KIOSCO VERDE MARISQUERÍA.

Los chefs en el Kiosco Verde.

 Rodrigo López y Fernanda Castaño con Aída Iturburu y Federico López.

Dany Méndez, Javier Ramírez, Norma Abascal y Nat Coday.

Roberto Camarena, Denise y Mario González.

Sofía de la Rosa, Dany Méndez y Yemima Muller. Leonardo Mendoza, Rox Roy e Israel Moreno.

Carolina Martínez y Nallely Martínez.

Alejandro y Adriana Castillo.

Ana Mezcal y Juan Carlos Bastarrechea.

 Héctor Aguilar, Víctor Montaño, Jéssica Ramiro e 
Isabel Montaño.

Bitácora
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C
on una gran celebración entre ami-
gos y clientes festejó el restaurante La 
Vicenta su quinto aniversario y para 
esta ocasión no escatimó en atencio-
nes para todos: la mejor música y el 

ambiente festivo era evidente en cada mesa.
La banda en vivo animó la fiesta con temas de 

todos los tiempos que pusieron a bailar a todos 
desde su lugar y para animar aún más la noche 
llegó la cabina de la suerte, este fue un reto que 
disfrutaron las ganadoras que encontraron un 
pase debajo de su asiento, el objeto era atrapar 
la mayor cantidad de billetes en el menor tiempo 
posible.

Después se abrió la barra de postres, pero la 
que nunca cerró fue la de bebidas para brindar por 
un año más y los que vienen. ¡Muchas felicidades!

Noche de aniversario
¡NO HAY QUINTO MALO Y LA VICENTA AVENTÓ LA CASA POR LA VENTANA!

Gio Chávez, Carlos y Vico Cabrera.

Ger Fernández y Jonathan Ayala. Roberto Romero y Ana Durán. Jocelyn Hernández y Carlos García.

 Jorge Alemán, Oswaldo Silva, Alioth Maturin, Chokos y Carlos González.
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Abdel García, Karla Martínez, Kiki García, Alma García y Juan Tejeda. Flor Zarza y Elda Tejeda.

Jessica de la Vega y Tania González.

 Pau Hurtado y Miriam Gómez.

Diana Moguel, Said Jiménez, Renata Quesada, Evelyn Pintado, Beverly Altamirano 
y Ana Betancourt.

 Cynthia Ulloa y Janet Olea.  Ari y Jonathan Taboada. Blanca López y Hugo Soto.  Pilo Soto, Juan Osorio y Mafer Raño.

Marco Espinosa, Carlos Rodríguez-Stivalet y 
Alonso Velázquez.

 Mario y Pamela Hernández.

Iván Cardona, Carolina López y Karina Laprim.

Zalma Juárez, Pau Villanueva y Ghebre Saad.

 Rodrigo Elizondo, Rulo Espinosa, Felipe Baquedano y Mara León.
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Con la asistencia de más de 600 personas se 
llevó a cabo una convivencia familiar por el 
“Día de las madres” donde familias comple-
tas se hicieron presentes para disfrutar de 

música, baile folclórico, música moderna y del grupo 
Stravaganza, además de un video mapping proyectado 
en el frente del Palacio Municipal. 
La edil municipal, Lili Campos Miranda, agradeció la pre-
sencia de los asistentes a quienes les dijo: “lo más impor-
tante que tenemos en nuestra casa, es a mamá, el pilar 
más fuerte de la familia y de nuestra sociedad, es quien 
nos une. Por ello nosotros correspondiendo a su amor 
les deseamos que Dios los bendiga siempre. ¿Quién no 
ha dicho mi mamá es la mejor del mundo? Mi reconoci-
miento para cada una de ellas, por su esfuerzo, perseve-
rancia y dedicación para que sean algo en la vida”.
La convivencia la abrieron integrantes del grupo Fiesta 
Mexicana, del Instituto Municipal de la Cultura y las Ar-
tes (IMCAS) con un baile folclórico, con el cual arran-
caron grandes aplausos; posteriormente, algunas mamás 
concursaron bailando para recibir premios sorpresas. 
Así mismo, funcionarios públicos también participaron 
en las actividades y un baile zumba. 
Finalmente, inició su presentación el grupo Stravaganza, 
quien armonizó el ambiente con música para bailar, lo-
grando que muchas parejas se animaran a bailar, sobre 
todo las madres de familia que acudieron a dejarse con-
sentir en su día.

Celebran a las mamás 
solidarenses en su día
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Santiago Rivera, Carlos Joaquín González, Chris Nasetta, Marciano Dzul y Charles El mann. Víctor Alba, Eduardo Martínez y Rodrigo Velázquez.

 Juan Corvinos, Ayesha Williams, Valeria Nowotny y Santiago Rivera.

Amin Guindi y Víctor Mena.
Gary Steffen y Nicole 
Tilzer.

Eduardo, David y Chino Martínez.

Claudio Martínez, Valeria Serrano, Raúl Huerta y Susann 

Noor Elgallad, Lisett Díaz y Diego Mendoza.

 Elías Sacal, Pablo Gómez y Alberto Sacal. Roberto Gómez, Hugo Castillo y Juan Lozano.

Charles y David El mann. Bruno y Sofía Díaz con Alex Nes. Dario Flota y Eduardo Martínez.

 Shabot Marcos y Roberto Martínez.Heiden Cebada, Carlos Joaquín y Moisés Elmann.

ABREN PUERTAS HOTELES 
HILTON EN TULUM

Con una espectacular ceremonia que encabezó el gobernador Carlos Joaquín González 
se inauguró formalmente el hotel Hilton Tulum Riviera Maya All-Inclusive Resort, así 
también su homólogo Conrad Tulum Riviera Maya.
El hotel sede que operará bajo la modalidad todo incluido cuenta con 735 habita-
ciones, mientras que el Conrad será plan europeo, cuenta con 349 habitaciones. En 
la ceremonia de apertura estuvieron presentes, Santiago Rivera, Director del Hilton y 
Conrad; Chris Nasetta, CEO hoteles Hilton; Marciano Dzul, presidente municipal de 
Tulum y Charles El mann.

QUÉ: INAUGURACIÓN.
CUANDO: MIÉRCOLES 11 DE MAYO.
DÓNDE: TULUM.



L
a vida se pintará de rosa desde 
el próximo mes de julio cuan-
do Anna y Christian tengan en 
sus brazos a la pequeña Zofía 
Lavalle-Tarnoska, que los con-

vertirá en padres de familia.
Para darle la anticipada bienvenida a 
la pequeña, Mariana y Daniela Jamit 
organizaron un baby shower para es-
trechar lazos entre la futura madre y 
sus amigas europeas, y de esta forma 

presentarla oficialmente ante la socie-
dad cancunense con esta bella e inolvi-
dable introducción.
Bebidas color rosa, barra de postres 
con el nombre de Zofía, un buffet de 
quesos, frutas y carnes frías para con-
sentir a todas las presentes, además de 
algunas actividades de entretenimien-
to, fueron algunas de las sorpresas que 
organizaron las anfitrionas para hacer 
de esa tarde la mejor recepción.

TODO ESTÁ LISTO PARA RECIBIR A LA PRIMERA BEBÉ 
DE ANNA TARNOWSKA Y CHRISTIAN LAVALLE

¡Esperando a 

Zofía!

 Paty Lavalle, Rosi Ruiz Joaquín, Addy Joaquín y Mimi Lara.

Amanda Kennedy, Daniela Jamit, Ivonne Avila y Jackie Alarcón. Anna Tarnowska.

Daniela y Mariana Jamit, Anna Tarnowska y Pamela Lavalle.

30 ProyectoBrújula.com RevistaBrújula BrújulaCancún

Especial



Tanya Petijevic y Chris Moreno.

Anna Tarnowska y Ana Millet.

Agnes Szeremeta y Carolina Góreka.

 Iriana del Rivero y Olga Gutiérrez.

 Ale de la Peña y Mayra Soussane.

Daniela Córdova, Lucía García y Pamela Lavalle.

Jimena y Fernanda Calleja y Marilú Díaz.

Adam Kwiek y Natalia Siwiec.

 Magdalena Rocha y Daria Zyto.

 Jackie Alarcón y La Negra Ortega.

Ceci Belaunzarán e Ivette Espinosa.

Shadid Zwach y Kriz Galindo.

Regina Cámara y Nazira Frizard.

Gianella Carvajal, Becky Mena Brito y Patty Arvizu.

Especial
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C
on gran entusiasmo regresó el tan esperado festival titulado “A Chance to Meat 4.0” el cual re-
unió a grandes chefs invitados que junto con sus homólogos residentes elaboraron deliciosas 
creaciones gastronómicas que estuvieron a la orden del público invitado.
Organizado por cuarta ocasión por el hotel Banyan Tree, el salón MK Blue se convirtió en el res-
taurante más grande dentro de Mayakobá donde cada estación era un banquete para el paladar.

Los chefs invitados fueron: Máximo López, chef internacional; Alfonso de la Dehesa, chef ejecutivo de Ban-
yan Tree Mayakoba; Alejandro Rodríguez, chef Tomahawk Banyan Tree Mayakoba; Cristian Schwuger, chef 
de cocina de Tauro Steakhouse, de Fairmont Mayakoba; Belén Cortez, a nombre de Sigma Foodservice; 
Arturo González, chef ejecutivo del Hard Rock Punta Cana y Carolina Jiménez, del restaurante Primitivo. 
Todos coincidieron en cortes y carnes de la mejor calidad, cada una servida a su original estilo; finamente 
se cumplió la misión de hacer un gran intercambio culinario y todos los chefs se encargaron de brindar una 
experiencia inolvidable.

A CHANCE TO MEAT 4.0
CELEBRAN EL FESTIVAL 

Los chefs participantes en este gran encuentro culinario.

 Tetz Cato, Juan Carlos Cardona y Adrián Benítez. Daniel Noguera. Alejandro Rodríguez, Sarai Ponce y Alfonso de la Dehesa.

 Carolina Jiménez y Máximo López.
 Jonathan Cárdenas, Mario Israel Madrid, Christian colorado y Luca 
Liburdi.

José Antonio Pardo, Silvia Ferrer, Javier Monte-
ro y Agustín Sarasola.

Especial
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Alfonso López-Bello y Edna 
Vega.

 Caro Pimentel y Sergio Serra.

Daniel Bausa y esposa.

 Lili y Germán Fayad. Adriana Aburto y Hugo Garza. Giles Paquet, Genevieve Collard, Patricia Pellat y Erick Viera.

Chef Miguel Quiroz.

Florian Connert, Silvia Ferrer y Tetz Kato.

 Alejandra García, Carolina Martínez y Miriam Carmo.

 Juan Carlos Arenas y Yazmín Torres.

Luca Liburdi, Alejandra Parra 
y Máximo López-May. Claudia Ledesma y Jorge Garrido.

Jeroen y Betty Hanlo con Peter 
Hechler.

Rubén González y Meli Mendoza.

Sally Sudol, Augusta Massangioli, Susann Rottloff 
y Brenda Carranza.

Déborah Kirichuk, Yudett Méndez, Mildred Gorostiza y Damaris Prieto.

Marce Heredia, Arianne de la Vega y Romina Simanski.

Especial
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César James, Rogelio Frachey, Lolita López Lira, Alex Caviña, Samantha Frachey y José Luis Martínez.
pintoraEL ARTE 

DE SER 

Por Esteban Torres
Si bien hoy en la actualidad eres una artista consumada, tus padres te 

han dicho ¿para qué ´pintabas’ cuando eras una niña?
“El apoyo de los padres es clave para que como niños podamos llegar a ser lo que 

queramos. El apoyo de mis papás fomentó mucho a que decidiera estudiar artes visua-
les. Nunca fui cuestionada, al contrario, siempre me apoyaron y me motivaron a que 
hiciera lo que me gustaba. Recuerdo cuando me dieron mi primer estuche de colores 
y plumones aprendí a usarlos y sobre todo valorarlos mucho, tenía aproximadamente 
seis años y disfrutaba mucho diseñar vestidos de moda”. 

Cómo describes el boceto de tu vida cuando apenas era un lienzo en 
blanco y no sabías qué colores te mostraría tu destino…

“El boceto de mi vida fue hecho con un lápiz llamado amor y ganas de vivir, el cual 
dejé que se dibujara de manera libre y creativa porque confiaba en que con amor y con 
ganas de vivir el lienzo saldría increíble. Al igual cada color se adaptó a cada momento 
de mi vida, cada color reflejaba mi situación. Pero veo en toda mi obra un color predo-
minante, el mismo color del lienzo de mi vida: el verde, el color de la vida”. 

¿Un artista nace o se hace?
“Creo que un artista se hace, creo que todos podemos ser lo que queramos siempre 

que trabajes con mucha pasión para conseguirlo y alcanzarlo”.

Nancy Tener el don de plasmar la belleza de la 

naturaleza con tal nitidez que no se sabe 

si lo que ves es real o producto de los 

pinceles y las pinturas que utilizó una ar-

tista, así de perfecto es el trabajo de una 

pintora como ella de la que gustan tanto 

sus cuadros como sus murales que han 

decorado casas particulares y negocios 

que se enorgullecen de lucir sus obras.Gaffare 
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¿Cuándo diste tu primera pincelada? 
“Desde los cinco años disfrutaba mucho dibujar, pa-

saba horas en mi cuarto jugando con mis muñecas, que-
riéndoles cambiar siempre el look. Recuerdo que dibujaba 
muchos vestidos y veía muchas revistas de moda. A los 11 
años entré a clases de pintura, ahí aprendí a pintar con va-
rias técnicas, y recuerdo que decidí pintar el nacimiento de 
Venus como una de mis primeras pinturas. Aprendí mucho 
de todo lo que sé hoy. A los 13 años tuve mi primera expo-
sición individual”. 

Hay algún tema 
recurrente en tu obra 
que sea como tu rú-
brica…

“Creo que el verde, sin 
duda para mí la naturaleza 
es mi inspiración, creo que 
es un color relajante y nos 
hacer sentir vivos”. 

¿Cuándo pintas 
por encargo te re-
sultan más compro-
metedor que cuando 
creas libremente?

“No, al contrario, 
disfruto mucho ya que el 
cliente me busca porque 
le gusta lo que hago y la 
mayoría me pide algo que 
tenga mi sello aunado a 
sus ideas. Por eso termina 
siendo divertido, el poder 
unir ideas y sobre todo 
dejar satisfecho al cliente. 
Siempre es un reto, desde 
buscar la identidad de un 
lugar al cual quieren darle 
ese toque artístico, pero es 
algo que disfruto mucho 
creo que siempre tengo 
la libertad de expresión y 
el encuentro el equilibrio 
que me permita siempre ser”. 

¿Qué obra te falta realizar que por alguna razón 
se ha postergado?

“Siento que la mejor obra siempre está pen-

diente porque es una forma de motivarme a mejorar 
porque si piensas que ya hiciste lo mejor de tu obra, mal 
vamos para las siguientes. Mi motivación es pensar que 
mi mejor obra aún no ha sido pintada y así pensaré hasta 
el último día de mi vida”.

¿De qué pintor te 
sientes más influen-
ciada y de quién has 
aprendido más sólo 
por verlo?

“Creo que son todos 
los impresionistas, amo sus 
composiciones, su expre-
sión, el manejo de la Luz y 
la aplicación de la pincelada. 
Me encanta encontrar la be-
lleza en lo cotidiano. Siem-
pre aprendo mucho de ellos”. 

¿Todas las obras de-
ben tener mensaje?

“Si algunos mensajes 
son para terceros y otros son 
del artista para sí mismo”. 

¿Te ha pasado que 
ves tu propia obra y 
piensas que la pudiste 
hacer mejor?

“Creo que como decía 
Da Vinci: Una obra de arte 
nunca se termina, sólo se 
abandona. Cuando lo dice 
es porque siempre puedo 
seguir y seguir y nunca 
parar en una obra, pero el 
abandono se refiere a algo 
donde agregar un exceso de 
detalle, no suma al mensaje 
general de cada pintura”.

Cuando miras en retrospectiva tu vida, hacía dónde te 
visualizas en un futuro…

“¿Cómo será mi futuro? No lo sé, sólo sé que seguiré 
dejando que el lápiz del amor y de las ganas de vivir sigan 
haciendo sus trazos. Los colores ya veremos…”
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¿Cómo entras al mundo de las redes sociales? 
“¿Quieres la historia detrás del mito? En las redes, yo era una usuaria más, todo empieza 

cuando entro a tomar un curso de manejo y marketing de redes sociales para la empresa don-
de colaboro con mi esposo. A partir de ahí empecé con ello, pero eran tiempos diferentes, era 
un contenido más básico, de mi desayuno, algunas fotos, 
sin embargo, cuando empieza la pandemia ¡Pensé que el 
mundo se acabaría! ¡Entré en psicosis! Como mucha gen-
te y yo juré que el mundo se acabaría y un día encontré 
la plataforma TikTok y pues súmale que soy muy ociosa y 
empecé a subir los audios que trae la misma plataforma, 
y lo hice con pelucas y representaba a los personajes del 
audio, sin embargo, me gusta producir y eso también ayu-
do mucho. Así que conforme el tiempo pasaba los segui-
dores aumentaban, posterior me invitan a participar a una 
campaña política como candidata y ahí, mi principal herra-
mienta era TikTok y para esto ya contaba con más de 30 mil 
seguidores y para mí, era la locura, posterior a la campaña 
ya tenía más de 40 mil seguidores, había captado casi 10 
mil más y es ahí donde aparece mi microfonito, y las per-
sonas empezaron a identificarme hablando de mi vida, de 
mis cotidianeidades y fue la misma plataforma que me encasilló en esa especificación, y lo 
más importante es que esa persona que ves en los videos, esa soy yo… quizás lo exagero un 
poco, pero definitivamente esa soy yo, desde mi tono, mi forma, mis comentarios y todo eso 
fue sumando”. 

¿Estás consciente de la enorme responsabilidad que implica que muchos se-
guidores observen tu contenido?

“Yo tengo un programa de televisión desde hace mucho, por eso es que la cámara no 
me intimida ¿No se nota? Y desde que empecé con el programa tengo claro que nos pueden 
ver muchas personas desde jóvenes, niños, adultos, mayores etc. Y por ello cuido mis comen-
tarios y contenido y trato de no participar de temas que puedan polarizarse incluso cuando 
entre ellos comentan de mala manera los bloqueo, la idea principal es reírse, entretener, con 
cosas positivas de hecho siempre digo que mi contenido es de #VibraAlta así es como me re-
fiero a mi contenido y no toco temas álgidos, porque no me considero experta en esos temas 
y creo es una gran responsabilidad informar. Tips, risas, consejos, bailes, cosas cotidianas. ¡Eso 
es lo mío! 

¿Quién es Ar living? ¿Cuál es la historia detrás de ella?  
“Soy nacida en la ciudad de México, tengo 45 años, mi papa es yucateco y se apellida 

Ricalde Ricalde, Todos los Ricalde son mis parientes, mi papá viaja a México y conoce a mi 

mamá, y así es como nacemos mi hermano y yo.
Pero soy muy yucateca, ya que estoy desde pequeña en esta ciudad, entonces por eso me 

considero muy yucateca, no soy nada wacha, (así les decimos a los que llegan de México a Mé-
rida) Soy casada con El Gordo (Así lo conocen en mis redes) él, no solo es mi esposo, también 
es mi mejor amigo, mi cómplice y siempre esta conmigo y me apoya, es un Pepe Grillo para 
mí, es super objetivo en su crítica para con lo que hago. 

Tengo dos hijos, una recién casada de 25 años, y un varón de 21 años, estudiante de uni-
versidad, a ellos no les gusta tanto la cámara, pero también disfrutan de lo que hago e incluso 
cooperan y se ríen mucho cuando preparado los contenidos.   

Dentro de mi branding personal soy la del microfonito, la chava ruca, La chica etérea, la 
que se despide con un ¡chaitoooo! la de la actitud llena de energía y por ello trasmito lo que 
observan, ya que para mi ese punto es el mas importante, puedo salir sin maquillaje, puedo 
salir tal cual, pero mi actitud siempre será de mucha energía y mucho positivismo.   

No te pierdas la entrevista completa en nuestro canal de YouTube… 

Brújula Influencer Por David Asencio 
@davidasencio195

@Ar_living    
Platicar con ella es #MegaDivertido, es gran amiga de la revista @proyectobru-
jula, y está causando sensación en #Yucatán, es la del microfonito, la chava ruca, 
la que se despide con un ¡Chaitooooo! Es esa persona que representa una gran 
energía y una gran pasión por lo que hace… Ella es @Ar_living    

“QUIENES ESTAMOS AHORA EN ESTE MEDIO SABEMOS 
QUE HASTA LOS ERRORES EN TIKTOK SON PARTE DE LA 
ESTRATEGIA PARA LA GENERACIÓN DE CONTENIDO.”  
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In Memoriam

Rodolfo Esteban 
Luque
24 octubre 1931 / 30 abril 2022
Mi mamá Paquita Manchado, mis hermanas, 
mis hijos, sobrinos, cuñados y yo, les agra-
decemos profundamente las muestras de 
cariño por la partida de nuestro amado papá 
Rodolfo Esteban, nacido en Málaga, España, 
migrante de la Guerra Civil Española; esposo, 
papá de tres hijas: Mary Carmen, Conchi y 
Fabiola; abuelo de ocho nietos, lo máximo 
de lo máximo. “Gracias por el honor de ser tú hija, te amo por 
siempre, hasta que nos volvamos a encontrar papito adorado”.

Mary Carmen Esteban

Irene 
Buchanan 
Espinosa
04 septiembre 1926 / 20 
de abril 2022
La Industria Turística de 
México pierde hoy a 
todo un referente en el 
arte de las Relaciones 
Públicas. Irene Buchanan 
no fue únicamente mi tía, 
maestra y ejemplo, si no 
también de muchas pu-
blirrelacionistas que aprendieron de ella el buen actuar. Mujer de 
una sola pieza que deja en nuestras familias Buchanan y Espinosa 
una gran huella. Descansa en paz entre sierras y montañas bajo el 
cielo azul de tu querido Guanajuato. Ser tu sobrina es un honor.

Paloma Herrero Buchanan

Joshua Isaac 
Martínez 
Acosta
13 octubre 1999 / 15 abril 2022
No sé cuál sea el tiempo correcto 
para conjugar el verbo, pero eres 
y serás una luz increíble de vida. 
Desde tu partida vivo un momento 
mágico, celebrando tu paso por la 
tierra, porque la muerte es tan sólo un proceso de espera para 
algo nuevo y eterno. Tocaste almas y corazones con tu luz, por 
eso tu recuerdo brillará por siempre desde donde quiera que es-
tés, eso eres desde hoy y así te recordaremos cuando te veamos 
brillar desde lo alto. No sé cuántas vidas pasen para volverte a 
ver, pero te voy a esperar siempre…

Ingrid Acosta

Fernando Betanzos
10 febrero 1934 / 28 abril 2022
Desde MEXSCA AC y a título del Dr. Marmolejo y el Mtro. Cruz, 
extendemos nuestras más sentidas condolencias por el falleci-
miento del Sr. Fernando Betanzos, padre de Fernando Betanzos 
Tenorio.
Sirva el presente para enviar un respetuoso saludo, le acompa-
ñamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida, anhelando 
llegue a usted y los suyos el pronto consuelo.
Falleció el pasado 28 de abril, pionero del turismo en Cancún y 
Quintana Roo, fundador de Viajes Betanzos en 1957, agencia 
operadora de turismo receptivo, hoy México Magic. 
Descanse en Paz.

Ana María 
Marván
14 marzo 1941 /11 mayo 2022
El cielo está de fiesta. Hoy recibe a una mu-
jer maravillosa que llenó cada espacio, que 
vivió con amor y alegría. Así festejamos su 
partida al cielo. Agradecemos las muestras 
de afecto a todos los que tocó con sus 
palabras y su cariño, con su sonrisa. La Dama de Blanco como le 
decíamos a Doña Aby vivirá por siempre en nuestros corazones.

Piji Barroso Marván de Carabias
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C
ancún ofrece distintos tipos de enfoques 
que pueden definir el éxito. Te has pre-
guntado, ¿cómo habría sido tu vida si te 
hubieses quedado en tu lugar de origen? 
Recuerdo el Cancún de hace treinta años. 
Todos veníamos llenos de ilusión desean-
do encontrarnos antes que con personas 

con el “ÉXITO” esperándonos con un letrero a la salida del 
aeropuerto. Pero no fue así. Había muchas anécdotas de pa-
rejas que llegaban, todos jóvenes y con ganas de empezar de 
cero una nueva realidad. 

Han transcurrido tres décadas y sigue pasando lo mismo, 
curiosamente los modos de pensar son tan distintos al siglo 
pasado como lo es la misma ciudad. Una en la que antes no 

habitaban tantos edificios cosmopolitas como hoy. O una 
en la que los habitantes aún nos encontrábamos conti-
nuamente en el único supermercado que todavía coloca-
ba sus etiquetas en dólares. Decía yo, de las nuevas for-
mas de pensar y esto me hace acotar que ahora, en vez 
de jóvenes, llegan retirados, jubilados, personas adultas 
que sueñan con comenzar una vida, luego de dejar detrás 
toda una historia donde ellos mismos dudan en definirla 
si ha sido una vida llena de éxitos o de sólo un cúmulo de 
anécdotas y obligaciones cumplidas.

A veces pienso que en la adultez hay un empeño en 
construir la idea del éxito en función de compararse con 
los demás. Otros piensan justo lo contrario, que el adul-
to exitoso es aquél que lo es por haber acumulado un 
capital activo importante. Una concepción más humana y 
con la que coincido plenamente, involucra a toda la po-
blación de Cancún en conjunto. Cada persona que llegó 
a este lugar lo hizo para iniciar algo:  trabajar o cumplir 
ciertas metas en relación con su propia individualidad. 
Hoy esta ciudad es una población joven que ya tiene fa-
milias consolidadas de todos los niveles sí, pero todos 
necesarios para construir un mundo. Hoy Cancún ya tiene 
hijos, ya tiene padres, ya tiene abuelos y nietos. También 
ya tiene sus muertos y esos son los que esculpen la me-
moria de esta ciudad. Y esto es a lo que yo llamo ÉXITO.

¿Qué es el éxito?

LE FLÂNEUR

Por Isabel Rosas Martín Del Campo

@Arq.IsabelRosas

Isabel.Rosas.arquitectas.consultoras@outlook.com
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PROTEGEMOS LO QUE AMAMOS
APRENDER    AMAR    CUIDAR    INSPIRAR

DolphinDiscovery.com
ISLA MUJERES   •   RIVIERA MAYA   •   COZUMEL
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INGREDIENTES
• 2kg de costilla de cerdo
• 75 gr de chile guajillo (una bolsita)
• 4 dientes de ajo
• 1 cebolla
• Unas cuantas ramas de perejil
• Una rama de apio
• Dos litros de agua
• Sal al gusto

ELABORACIÓN
• Se pone a hervir la carne de cerdo en 

los dos litros de agua, los dos ajos, 
media cebolla, el perejil y una rama 
de apio.

• Cuando se sienta suave la carne se 
retira del fuego, se separa la carne y 
se cuela el caldo.

• En ese caldo ponemos a hervir los 
chiles guajillos, dos dientes de ajo y 
un cuarto de cebolla. Después lleva-
mos todo a la licuadora y lo vertimos 
pasándolo por un colador sobre la 
carne, se deja hervir todo junto un 
rato más y se sazona con sal.

• “Me gusta acompañar este guisado 
con arroz blanco y frijoles refritos. 
Este platillo es típico del estado de 
Guerrero -donde yo nací-, es una 
tradición que inició mi abuela, lo 
hacía también mi mamá y yo 
regularmente lo preparo en 
casa porque a mi hija Alicia 
le gusta mucho pero no lo 
hace en su casa porque 
dice que a ella no le 
queda igual”.

Toñita Abarca 
y Alicia Aguirre

Costillas 
en chile guajillo
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ELABORACIÓN
• Lo primero es ´majar´ (deshacer) los huevos para que queden 

hechos migas, en trozos pequeños.
• Después ponemos los tomates a cocer. Una vez que estén 

cocidos, se licuarán junto con la cebolla para empezar a for-
mar la salsa roja. Recuerden que esta receta lleva dos salsas: 
la de pepita y la roja. Una vez molida, se ponen a hervir con 
los chiles habaneros, enteros.

• 

• Para hacer la salsa verde de los papadzules, se necesita 
hervir el epazote en agua, hasta que está tenga un color muy 
verde. Se licúa con la pepita y esto le dará su consistencia 
cremosa.

• Finalmente, una vez que están listas ambas salsas, es hora de 
hacer los papadzules con las tortillas; los cubrimos primero de 
salsa verde, rellenamos con huevo, cerramos y luego los baña-
mos con salsa roja y el aceite que soltó la pepita de la calabaza.

Papadzul

Rita Coronado y 
Mariana González

Término de origen maya que proviene de papak (muy untado) y zul 
(empapar o mojar) todo junto significa banquete, comida y dzul, de 
caballero, es decir, comida de señores.

INGREDIENTES
• 10 huevos (cocidos)
• 3/4 tazas de semilla de calabaza, o pepita 

de calabaza en recado (tostado y molido)
• 1/2 kilos de tortilla
• 2 chiles habaneros
• 5 jitomates
• 1/2 cebollas
• 1 ramo de epazote
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INGREDIENTES
• Aceite o manteca de cerdo
• 8 huevos
• 8 tortillas del día anterior
• 400 gr frijoles negros refritos
• ½ lata de chícharos
• 200 gr jamón de su elección
• 200 gr de queso de bola rallado
• 2 plátanos machos maduros
• 4 jitomates
• 1 chile habanero
• ¼ cebolla morada
• 1 tz caldo de pollo
• Sal, pimienta y salsa de habanero al gusto

ELABORACIÓN
• 1. En una sartén, a fuego medio, calienta un 

poco de aceite o manteca y sofríe la cebolla, el 
jamón y el chile habanero (entero). Una vez que 
la cebolla tenga un color medio transparente, 
añade los tomates cortados en cubos.

• 2. Cuando los jitomates hayan liberado sus 
jugos, machacalos hasta lograr una consistencia 
pastosa y añade los chicharos y el caldo de pollo. 
Sal pimienta al gusto y agrega una cucharadita 
de salsa de habanero. Apaga el fuego una vez 
que el caldo haya reducido y tengas una salsa 
semi espesa.

• 3. En otra sartén, a fuego medio, calienta ½ 
taza de aceite. En esta sartén freirás el plátano 
macho, las tortillas y por último los huevos cuya 
yema debe quedar tierna. No te olvides de dre-
nar el plátano y las tortillas para evitar el exceso 
de aceite.

• 4. Para servir, coloca en un plato dos tortillas y 
esparce frijol a cada una. Coloca un huevo sobre 
cada tortilla con frijol y cúbrelos con la salsa de 
los jitomates. Finaliza espolvoreando queso de 
bola rayado sobre los huevos y a un lado coloca 
los plátanos fritos.

Huevos 
motuleños

Silvia Pereira con 
Alejandra y Andrea 
López-Pereira

Cuando era pequeña e íbamos a visitar a mi abue-
la, mi mamá siempre le pedía que le preparara un 
plato en específico: “Huevos motuleños”. 

El plato tiene como base una tortilla frita con 
frijoles refritos negros y encima un huevo estrellado 
tierno, a lo que se le agrega una salsa preparada con 
jitomates, jamón en cubos y chícharos, se agrega 
un poco de queso de bola rayado por encima y se 
acompaña con unos deliciosos plátanos fritos.

Los huevos motuleños son un desayuno típico 
creado en el pintoresco pueblo de Motul en el estado 
de Yucatán hace más de 100 años y actualmente 
se han vuelto populares por toda la Península. El 
creador original de la receta fue el chef don Jorge 
Siqueff, quién por petición directa del ex gobernador 
Felipe Carrillo Puerto, tuvo como encargo realizar 
un desayuno único con el que pudiese agasajar a 
diversas personalidades del gobierno de México que 
se encontraban de visita en el Estado. 

Por un par de años yo no entendía lo especial de 
este platillo hasta que probé los hechos por mi abuela 
y en ese momento los huevos motuleños pasaron a 
ser mi plato favorito de desayuno. 

La receta que compartiré con ustedes está basa-
da en la que mi abuelita y mamá me enseñaron, las 
cuales espero se sientan orgullosas por mantener viva 
la cocina yucateca.

Gastronomía



                       Los Cumpleaños

A NUESTROS 
CUMPLEAÑEROS!

¡Muchas 
felicidades
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Josefina 
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Milo
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Margaríssima 
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Jackie 
Lleonart
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Grecia 
López

Dany
 Manzano

Guillermina 
Rivera

Marcela 
Araujo

Jean
 Pierre Sorin

Martha 
Arcos

Mayté 
Ramírez

Guillermo 
Brahms

Lili 
Flores

Yamile 
Medina

Suka
 Murillo

Antonio 
Castillo

Eric
 Müller

Maurizio 
Spinosi

Fernanda 
Olivar

Marilú 
Tommasi

Milissa 
Rosberg

Leslie 
Hendricks Rubio
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Zaida 
Marcos
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Rafael 
del Pozo

Yolanda 
Hernández

Maribel 
Zapata

Candy
 Esquivel

Johanna 
Gaytán

Almendra 
Espinosa

Beth 
Álvarez

Gaby 
Pizano
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Federico 
Béyer

Gustavo
 Miranda

Marcela
 Vargas

María 
Amparo Pérez

Juan Antonio 
Rivero

Juan Carlos 
Pereyra

Lili 
Briceño

Denna 
García

Macarena 
Carretero

Mónica 
Callejo

Vladimira 
Mravova

Alex 
Snaiderman

Jorge 
Hernández

Lili
 Otero

Regina 
Otero

Soon 
Alfonso

Raimonda
 Jarusaukaite

Alejandra 
Camelo

Vanessa
 Jaimes

Andrea 
Quiroz

Juan Pablo 
Carabias

Katia
 Justo

Milissa 
Lehman

Paty 
Reta

Perla 
Aguilar

Vicky 
Santiago

John 
McDermott

Oriana 
Kesseler
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Cumpleaños!

Síguenos en redes
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15 MAYO -14 JUNIO

José Pablo 
Alfaro

Mariana 
Govela

Paola 
Fanghanel

Luzma 
Lugo

Brenda 
Santana

Maraly 
de Garay

Maru 
del Rivero

Susana 
Villagarcía

Miriam 
Lara

Ximena 
Olivar

Adalberto 
Rivera

Ale 
Delgado

Paty 
Callejo

Lety 
Molina

Denisse 
de Kalafe

Gaby 
Vargas

Norma 
Rebanal

Camelia 
Carpio

Laura
 Fernández

Miguel 
Sánchez de Tagle

Verónica 
Acacio

Alisha 
Sullivan

Verena 
Graf

Rebeca 
Burgoa

Bernardo 
López-Ray

Cayetana 
de Regil

Christian 
Andrade

Karina 
Figueroa

Lety 
Gallegos

Michael 
Cruz

Ruth 
Lewy

Aída 
Iturburu

Ezequiel 
Gámez

Fabiola 
Esteban
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Poncho 
IRA
Me enojo más conmigo que con los demás.

GULA
Me lleno rápido… soy más de sed.

ENVIDIA
De los niños, están en la mejor etapa.

AVARICIA
Vivir sin carencias… lo demás, está demás.

PEREZA 
Soy hiperactivo, no me sé estar quieto.

SOBERBIA
Exceso de orgullo de mi familia.

LUJURIA
Con mi esposa.

Vera
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